

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

Año VI
Administrador de LA UNION REPUBLICANA
CONQUISTADOR

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

Correspondencia de Redaccion
Director de LA UNION REPUBLICANA
SANTACILIA 1, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1624

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 6 Noviembre de 1901

Meeting electoral

Seguindo la tradición, el jueves próximo los candidatos republicanos serán presentados al partido en reunión pública que se celebrará en el Casino Republicano, a las 8 y media de la noche.

Recomendamos la asistencia a nuestros correligionarios.

Palma 4 de Noviembre de 1901.

El Presidente del Comité,

FRANCISCO GARCIA ORELL.

A los dos años

Vamos a solicitar nuevamente el sufragio de los vecinos de Palma para la renovación parcial de su Ayuntamiento.

Es tarea grata el ver al cabo de dos años los resultados obtenidos gracias a nuestra influencia.

Habia en la administración municipal un déficit crónico que se saldaba con unos descubiertos. Al ingresar nuestros amigos en el Consistorio, los descubiertos subían a la cantidad de 300.000 pesetas.

Es cierto que la deuda consolidada representa por los bonos y obligaciones municipales se iba amortizando y sus intereses se iban pagando pero a costa de nuevas deudas.

Estas que como hemos dicho ascendían a 300.000 pesetas quedarán totalmente pagadas al cerrar el actual ejercicio.

Dos años han bastado para extirpar este abuso, y es más de notar el resultado cuando ninguno de los anteriores servicios fueron descubiertos. Algunos, como el del gas han sido notablemente mejorados.

La intervención del Ayuntamiento, en el ramo de obras se ha limitado a interpretar benignamente una reglamentación que embarrataba la iniciativa de los particulares. Estos han podido conservar y aún mejorar sus propiedades, dar trabajo a los obreros, embellecer nuestra ciudad sin más trabas que las impracticables. El término medio de los permisos solicitados y de las obras realizadas durante estos dos últimos años debe de ser el triple del de los diez últimos años transcurridos.

Los empleados en contacto con el público, los agentes de policía municipal, vigilantes y celadores, todos han atendido las necesidades del público, de una manera cortés, sin desigualdades irritantes, sin procedimientos despóticos, y los que se han sentido agraviados no han encontrado ningún obstáculo para hacer llegar sus quejas al Ayuntamiento en pleno, siendo los concejales los primeros que han abogado por su causa.

El Ayuntamiento ha resuelto todos los asuntos en el sentido de la mayor libertad. Dcretó la de la matanza de cerdos en todo tiempo; la de tener abiertos los establecimientos de noche, sin más limitaciones que la comodidad de los vecinos; intentó con laudable energía la desaparición de los polvorines que encierra nuestro recinto y que amenazan constantemente la vida y la tranquilidad del vecindario; quiso devolver a este el goce del bosque de Bellver, y entregar a la infancia el Huerto del Rey; y si todos estos propósitos no han tenido plena realización débese al sistema general vigente en España, a las excesivas atribuciones de Madrid y a las Alcaldías de Real Orden.

Muy costados son los acuerdos que no hayan sido votados por unanimidad; raras son las sesiones en que las pasiones se hayan sobrepujado a la razón.

El Ayuntamiento de estos dos últimos años y sus concejales todos han proclamado la necesidad de poseer la autonomía administrativa, para ordenar los ingresos, disponer los gastos y plantear una reforma en la instrucción pública y en el impuesto de consumos.

Después de este trabajo ha quedado tiempo para mejorar el material de incendios, y para resolver la mejoría de las que han de seguir. En un plazo inverosímil y con un gasto que en nada alterará el balance del presupuesto se consiguió la aprobación del plano de ensanche, han sido el protector de los varios planes que estaban en concurrencia no alteraron la seriedad del Ayuntamiento; la obra está cumplida y será ejecutada sin atender a recomendaciones y sin admitir la tutela de nadie.

Lástima que no hayan caído las murallas y que el agua de la Fuente de la Villa no haya mandado para Palma.

En algo se ha distinguido la Municipalidad de la Diputación provincial y del gobernador que está a su frente.

Nota: no hay ningún acreedor por servicios, contratos, etc., realizados durante estos dos últimos años que no haya sido pagado.

DISCIPLINA

En las democracias el que ocupa un puesto por la libérrima voluntad de las mayorías y este puesto le da autoridad y cuando, es un deber de todos el incalcarle e instruir y guardar la consideración y el respeto y disciplina, hacia el que, manda, haciéndolo así nos guardamos el respeto y consideración a nosotros mismos. El que se cree perjudicado con los mandatos de quien ejerce autoridad, medios amplios expeditos tiene para revindicarse, los mismos que le dieron autoridad pueden disponerlos, pero interno es un deber, la disciplina; deber que es útil y conveniente predicar cada cual con el ejemplo, pues de la base de toda institución, de todo gobierno, de todo partido, y de toda asociación, es la base fundamental que da fuerza y cohesión a toda Sociedad.

Tanto es así que desde la más remota antigüedad es un arte de educar, e instruir y subordinar a las colectividades, para que estas guarden consideración y respeto al que ejerce mandos.

En el arte militar la disciplina es la palabra mágica y el factor que mas ha contribuido, casi siempre al buen éxito y a la victoria, y en todas las demas colectividades humanas es el factor que les ha proporcionado respeto y fuerza para el pronto logro de sus ideales.

La historia pasada de los hechos nos alecciona que desde el momento que al interés de la patria, del partido o de la asociación, interés de carácter general se pospone al interés particular o personal, entonces y solo entonces en todas épocas ha venido el desastre, desde el momento que el hombre se desposee de esta virtud cívica no hay posibilidad práctica que la colectividad vaya a punto determinado, es cual fragil navío que la tormenta le ha arrebatado el timón y queda a merced de las olas.

La observación de esta virtud cívica no debe estar basada no en el temor, ni con la presión de un código terrorífico, sino por la fuerza de la razón y por las ventajas que reporta, por deber social y respeto mutuo; vasto y fi-

rido campo donde se recolecta los deberes y derechos que tiene todo ciudadano en colectividad.

La disciplina en los partidos no tiene momentos, ni épocas, siempre es de absoluta e imprescindible necesidad, tanto en la paz como en la lucha, pero bien se comprende que durante la normalidad es necesario y útil estrechar los lazos de unión y ser activos y hasta enérgicos, para contrarrestar esta falta y si en el momento de lucha ocasión mas propicia (pues el enemigo se encarga de ello) de que los lazos de la disciplina se aflojen, se da de que es de absoluta necesidad el fortalecerlos durante la paz.

La disciplina es la mayor garantía del triunfo y la base de la vida social, la unión, la actividad, la iniciativa, la fuerza, todo sin unánim sin esta virtud cívica, sin este modesto y honrado sentimiento del deber.

La prensa y las muchedumbres

El último número de la notable revista "Nuestro Tiempo" publica un artículo interesantísimo, firmado por el Sr. Sánchez de Toca, trabajo digno por todo extremo de estudio y titulado: "Del poder de las muchedumbres y de la Prensa en los Estados modernos" (1).

Como estados sociales que entre todos desuellan en la transformación social contemporánea, señala el Sr. Sánchez de Toca, con singular acierto, los formidables medios de acción acumulados en manos del poder público, los factores económicos de que surgen colosales intocrazas y principalmente la moderna transformación de las plebes en opinión, con voz cada vez mas poderosa y de influencia mas decisiva en la gobernación de los pueblos.

Los estados de opinión fuertes y pasiva van tomando naturaleza activa, y para manifestarse no necesitan del contacto, sino que se muestran con sugerencias a distancia. La prensa ha venido a ser hoy el verdadero cauce de la opinión, que ha venido a sustituir a todos los demas.

Con verdadero acierto señala el Sr. Sánchez de Toca cual fué la función de la realeza. Consistió en que a la vez que extraía de la tradición por medio de la multitud el derecho social, supla a la par la incapacidad de esa multitud una opinión nacional, consciente de sí misma. Señala también como función real la prerrogativa de hacerse obedecer, «super omnia». Y, por consiguiente, de unificar las fuerzas sociales y morales de opinión, no de contrarrestarlas, porque lo mas esencial del poder político reside en el ánimo de los sujetos pasivos que prestan el asentimiento de la obediencia, sin el cual falla el ejercicio de todo poder.

Reconoce el autor que las muchedumbres tienen ahora otro órgano mas poderoso que el poder real. Las multitudes transformadas en público han venido a ser para la vida nacional

(1) Inserta además la culta e interesante revista los siguientes originales, cuya sola enunciación da ya cabal idea de su importancia:

Mac-Kintley y Rossevelt, por Salvador Canals; Como se orienta un rey, por Rafael Gasset; Sa-gasta (estudio), por Luis Morote; El voto de Negrete, por José Sánchez Guerr; Finalidad del matrimonio, por Eduardo Soler y Pérez, decano de Derecho en la Universidad de Valencia; El conflicto de Colombia; por Agustín de Manosalvo (seudónimo de un importante diplomático americano); y Un gran dramaturgo: Fernando Hanpman, por S. Aznar.

un cauce mas amplio que el de la realeza. El Estado mismo lo ha alcanzado tanta eficacia de poder como el periodismo por los medios de que dispone para transmitir el pensamiento a distancia. El jefe del Estado ha perdido la aureola mística de la suprema potestad. Aun en las naciones de mas vigoroso cuerpo electoral, los comicios se han convertido en canales muy secundarios para las corrientes de opinión. Los partidos pierden consistencia y la prensa ha llegado a ser, no solo un instrumento de gobierno, sino un poder formidable.

Hasta aquí el trabajo del Sr. Sánchez de Toca merece solo elogios. Los hechos que afirma son indiscutibles; la transformación que señala evidente, la decadencia de la realeza, perdido su carácter de caudillaje, de órgano de unificación y discreción de fuerzas sociales y cauce de la opinión, notorios. Pero los principios que de aquí induce no nos parecen, sin embargo, rigurosamente lógicos.

Puede haber, hay de hecho, divorcio entre la prensa y el poder. Sin ese instrumento de la opinión ningún poder puede gobernar. La conclusión lógica sería que el poder debiera fundarse en la opinión. La del Sr. Sánchez de Toca, mas conforme a la política trascendentalista y maquiavética (o el buen sentido) es que el poder debe s fundar esa opinión en provecho propio.

Citando a Guichardot, dice que «cuando el Rey Católico quería emprender una jornada ó intentar alguna nueva empresa ó otra cosa de importancia, no la publicaba ni justificaba, sino que, con arte, antes que se descubriesen sus designios, echaba fuera personas que decían: «El Rey debería hacer tal jornada, ó tal provisión, por ésta y ésta razón». De manera que la corte y el vulgo se agitaban en el propio sentir, dando las razones que para ello había; y después, publicándose que el rey lo había ó quería hacer, era cosa increíble con cuanto favor y honor del pueblo y re no era recibida su determinación.

Crea el autor que Fernando de Aragón hubiera sido hoy un maestro en el manejo de la cosa pública. Nosotros creemos que hubiera hecho un estadista detestable. Ha pasado mucho tiempo, no ya desde Maquiavelo, sino desde Saavedra Fajardo, y hoy la política no es solo el arte de gobernar, sino la ciencia del Estado en cuanto realiza el Derecho.

El problema mas apremiante de nuestros días, en lo que atañe a la política práctica (añadiremos nosotros), es la sumisión de la prensa a verdaderas aristocracias intelectuales y morales, pero no su reconquista por el poder. Es éste quien viene obligado a analizar los estados de opinión. No hay que soñar con dictadores ni super-hombres. El nivel social ha subido, la inmanencia se ha declarado como doquiera en la esfera política, la voluntad del pueblo ha encontrado sus órganos de expresión y la copulación de la opinión y el poder no puede realizarse, sino mediante la adaptación de éste a aquella, porque en la opinión, no de los átomos sociales, sino de sus organismos, es donde puede y debe buscarse una soberanía que sólo halla su ambiente propio en el «Self Government».

Es bien notorio, dice el Sr. Sánchez de Toca, que a las grandes directivas de gobierno les es mucho mas fácil producir voces concertadas entre quince ó veinte periodistas, que conseguir armonías y eunimias gubernamentales con oradores como los antiguos del Agora ateniense, del Foro romano, ó de los tiempos clásicos de la tribuna parlamentaria. Mas para esto es menester estadista que, aparte de la pericia en manejar las otras clases del poder

S O B A C H A M P A N E MARCA EUSKARIA
Botella grande 2 ptas. -- Media botella 1.25 ptas.

DE VENTA EN TODOS LOS COLMADOS
PARA PEDIDOS AL POR MAYOR: LEÓN, NOÉ Y CRESPO

Política

público para fijar sus pensamientos y ponerlos por obra, sepa también formar su auditorio y dirigirlo con las voces de la prensa, fijando la tonalidad coral de muchedumbre imponente sobre un ideal del Estado que, además de purificar el ambiente social, dé a la nación conciencia de una finalidad en la que encuentre el motivo para vivir su vida colectiva.

Con este gran poder, añadido a la acumulación de los elementos de potencia puestos ahora por la naturaleza y la historia al servicio del que gobierne, la autoridad pública dispone de fuerzas espirituales y materiales muy superiores a las que el ejército de la soberanía dispuso en cualquier tiempo.

A pesar de tan bellas disertaciones, entendemos que lo que hoy necesita la sociedad no son maestros en aplicar los motores de la prensa a la potentísima mecánica actual del poder público, siquier sean traídos por los linajes de la realeza ó los sufragios de la opinión. No se renuncia a la soberanía por quien la tiene de derecho. Lo que exige los tiempos modernos, es maestros en interpretar esa opinión de que la prensa es órgano, descartar lo que en ella puede haber de artificioso y acatarla como expresión de la voluntad de una sociedad que ya se árbitra de sus propios destinos.

De todos modos, el trabajo del Sr. Sánchez de Toca es muy notable, y sus anhelos por que se realice el consorcio del poder y la prensa, serán siempre simpáticos y dignos de hallar eco en gobernantes y gobernados.

A. Z.

NOTAS POLÍTICAS

El Sr. Moret ha hecho con el Sr. Canalejas, lo que el Sr. Urquía con él.

En vista de ciertas insinuaciones hechas por D. Segismundo cuando contestó al Capitán Verdades, sobre conjuras y otros excesos, el señor Canalejas le preguntó si eso iba por él.

El Sr. Moret, imitando al Sr. Urquía, ha dado toda clase de explicaciones y ha dicho que no era su intención aludir al Sr. Canalejas.

Tal vez otra le queda dentro, pero ya que él humilló a Urquía, la Providencia, en la que crean todos los restauradores hartos, ha querido a su vez humillar a D. Segismundo.

Quien a hierro mata a hierro muere.

El Sr. Villaverde, famoso ministro de Hacienda de parada y fonda, ha defendido a las órdenes religiosas en el Congreso, diciendo con la mayor frescura que todas estaban incluidas en el Concordato.

He aquí su argumentación:

El Concordato solo tolera tres órdenes religiosas, y en vista que no dice una palabra de las otras, se sobreentiende que las tolera también.

¡Sobresaliente!

Esto no es argumentar; es sencillamente barlarse del Congreso, de la nación y de todo el mundo.

Se ha concedido una gran cruz al general Linares por los méritos contraídos en Santiaago de Cuba.

Ahora falta conceder otra al que entregó a Manila.

Y a todos cuantos han sido derrotados en las últimas guerras.

Esta justicia se impone.

Con razón dice el ingenioso semanario "Gedeón", a propósito de lo que han dicho los personajes restauradores en el Congreso, que "el arroyo" es lo más limpio que hay en España.

Porque todas las "calumnias" que corren contra los Moret, los Navarro Reverter, los Villaverde, etc., etc., no han salido de él, sino del Congreso, dichas en alta voz, y de todos los círculos políticos que hay en Madrid.

El "arroyo" es más limpio que todo eso, y ni de mucho hay tanto lodo como en las parais ciudades.

Si, sépase bien; no han salido de las calles y cafés los rumores de las fortunas improvisadas por los políticos; han salido de los amigos y cómplices de los acusados.

En el Salón de Conferencias se cotizan unas horas que siempre están en baja.

De allí van al arroyo.

¿Por qué el Sr. Moret en vez de hablar del lodo de las calles, no habló del lodo del Salón de Conferencias?

Cuando esas historias pasan a la prensa y al público, ya están hartos de saberlas de memoria y de publicarlas a voz en grito los amigos de Moret, de Villaverde, de Aznar, de Navarro Reverter y de todos cuantos están señalados con el índice.

Ha dicho un general de Marina que antes de admitir la ley constitutiva de la Armada, dada por el duque de Veragua, valiera más que el cuerpo se disolviera.

Por nosotros...

Por nosotros puede disolverse, pero para después ser reconstituido bajo otra forma y engranaje.

Porque la verdad es también que sin poca ó mucha Marina no podemos pasar.

RUSIÑOL

Santiago Rusiñol, el ilustre artista catalán, se encuentra en Mallorca desde hace algunos días. Ya que no me es posible compartir con los buenos amigos que habrá encontrado en esa isla la grata tarea de hacerle «los honores de la casa», creo que he de ser leíto el dedicar algunas líneas al «examen» de sus producciones.

Rusiñol ha trabajado mucho desde que estuvo por primera vez en Mallorca. Pero después de aquel viaje publicó su primera obra: «Anant pel mon». A ésta han seguido «Oracions, Fulls de la Vida», «L'alegría que passa», «El jardí abandonat», «Cigales y Formigues» y últimamente «¡Libertad!», la hermosa comedia estrenada por la compañía de Italia Vitaliani.

Esas obras han extendido rápidamente su fama de escritor original y fecundo, sin amenguar su gloria de pintor; pues hay ingenios que pueden alimentar dos artes de un modo simultáneo, como hay tierras fértiles en que los árboles crecen con lozanía sin estar distanciados. Su colección de cuadros conocidos con el nombre de «Jardines de España» y otras muchas obras pictóricas demuestran cumplidamente que aquella afirmación no es gratuita.

En «Anant pel mon», colección de impresiones recogidas durante los viajes, como apuntes en un álbum de pintor, — se revelaba ya el carácter literario de Rusiñol, en perpétua oscilación entre la risa y el llanto. D. i. ual manera se continúan en el espacio, a la hora del crepúsculo, los últimos rastros de luz con las primeras sombras; pero éstas vencen al fin y la noche triunfa, como en las obras del escritor catalán triunfa la tristeza que impregna todas las páginas de sus libros. Cuando sonríe su sonrisa es triste, como la de un enfermo; enfermo del alma, de anhelos de infinito, de aspiración no satisfecha.

La tristeza cuando es falsa lamentación de un pseudo-poeta melencólico, empeñado en conmover hasta las berroqueñas, resulta ridícula como todo lo falso y fingido; mas, cuando brota espontáneamente, como filtración de íntimo dolor; inspira cierto sagrado respeto, como los viejos estillos abandonados y en ruinas. En Rusiñol la melancolía no es artificial; su alma de artista refinado descubre un fondo amargo hasta en la copa en que se le brinda un néctar plantentero; porque aun no ha sido descubierta la retorta en que la alquimia psicológica funde la realidad con la aspiración. El consuelo de las almas que sienten la nostalgia de la dicha consiste en volver los ojos a un pasado feliz, haciendo como quien preteñiera restituir el perfume a una flor deshojada y marchita. Al tropezar en la valla de lo imposible, el alma delicada no siente, como la vigorosa, el deseo de avanzar ó morir en la lucha; sino que se refugia en el misterio de los jardines abandonados; huyendo de la muchedumbre como quien lleva consigo un tesoro. Porque esa tristeza del artista es también un tesoro; lamentación de un bien perdido, que hace pensar en la concepción neoplatónica de una vida anterior de la cual conservamos vagas reminiscen-

cias, ó en el misticismo que fija los ojos en lo alto donde vislumbra destellos de infinito. Entre las dos metas se extiende un camino, que es el de la vida, por el cual discurren los hombres, como peregrinos que jamás encontrarán en la tierra los santos lugares del ideal.

En «L' Alegría que passa» hay algo de eso, en el choque entre los soñadores, eternos idealistas, y la burguesía pedestre, agarrada a la prosa como una lapa. Hablando también de Rusiñol, dije en otra ocasión que en ello se ve la perenne incompatibilidad simbolizada en la cigarra y la hormiga de la fábula. La obra «Cigales y Formigues», — publicada después, — ha sido la mejor confirmación que pudiera soñar para mi aserto. Y es que el «alma» del artista, lo que constituye lo más íntimo y personal de su ser, palpita en sus diversas obras, como el agua de un río que corre por diferentes lugares brotando de una sola fuente. Y como creo que la obra en que mejor ha cristalizado Rusiñol sus sentimientos es «L' Alegría que passa», por esto les para mi dicha obra la preferida, entre todas las suyas; sin que esto sea negar ni desconocer el mérito de las otras. «El jardí abandonat», por ejemplo, es un hermoso cuadro que causa honda impresión; pero no presenta sino un aspecto parcial de la vida, es lo que la noche respecto del día completo. En cambio «L' Alegría que passa» es un día cabal, con brillanteces de sol y lobreguez nocturna. La idea madre de «El jardí abandonat», «olla muy bien conteners» en una hoja de «Fulls de la Vida», y así, concentrada la esencia tendría, a no dardario, mayor intensidad y belleza. En «L' Alegría que passa» todo es indispensable para causar la profunda melancolía que produce la dicha fugitiva é inaccesible.

Ciertos pasajes de «El jardí abandonat» traen a la memoria el recuerdo de algunas escenas de Maeterlinck; de «Aglaratoel Selijsette», por ejemplo; no por la semejanza exterior, — aunque ésta existe, — sino por la íntima coincidencia de dos espíritus melancólicos, el uno con tristeza del Norte, el otro con nostalgias de meridional. Pero tanto en esta obra como en las que antes publicó, Rusiñol aparece como un artista que sabe aspirar el aroma de las flores sin deshojarlas, sin penetrar hasta el fondo de los problemas. Rusiñol no es un sociólogo, sino un poeta enamorado del arte y de la pura belleza. Contempla el vuelo caprichoso de las mariposas sin atreverse a atravesarlas, con un alfiler. Junto a las estatuas que se deshacen abrumadas por el tiempo, comprende é interpreta fielmente las estrofas cantadas por las hojas caídas y por las fuentes que brotan entre el musgo, al pié de los árboles centenarios. Pero ahora en «¡Libertad!» ya no se contenta con eso. Abandona la serenidad de los campos silenciosos, baja a la plaza pública, traza ante el espectador en cuatro rasgos la exacta silueta de figuras vistas, conocidas, con las cuales nos tropezamos todos los días, y descarga sobre ellas los trallazos de su terrible sátira, en frases admirables, llenas de novedad y de belleza. Bajo sus golpes cae la máscara de libertad que ocultaba el rostro de los tiranos. Hasta el público de la galería comprende la farsa representada por los falsos profetas que lo prometen todo y no conceden nada, porque ocultan en el fondo de su corazón el mas horrible de los egoísmos. La cara del pobre negro de «¡Libertad!» es menos negra que las conciencias de los que le rodean, entre los cuales muere de abandono y de soledad, como un perro. Y otra vez aparece lo imposible, la dicha perennemente fugitiva representada en la muchacha rubia y adorable que se presenta como una nota de luz en las lejanías de un horizonte inaccesible. Porque aun entre el hervor de las bajas pasiones y en medio de las sombras que caen sobre una sociedad envilecida, el poeta desubre el rayo de luz bajado de lo alto, en el cual palpita el fuego del amor y de la vida.

FELIX ESCALAS.

Bercelona 27 Octubre 1901.

Juicio Crítico de la Dinastía de la Casa de Austria y sus Reyes en España, por Pablo Oamarref.—Folleto de 112 páginas en 4.º a Ptas. 0'60.
En venta en la Papelería de F. Soler, Conquistador, 11—Palma.

La candidatura de D. Martín Pou para alcalde, según vemos por su carta en «La Última Hora», queda desierta.

El señor Rosselló no es feliz en sus empresas. Siempre la pasa igual. Concibe un pensamiento aceptable y fracasa en su ejecución. No tiene en cuenta los medios ni la oportunidad. Para hacer triunfar su política no podía prescindir del partido republicano: la oportunidad existía en la elección de diputados provinciales.

Prescindió de nosotros, nos irritó estupidamente cuando la elección de diputados a Cortes. Ganó dos ó tres diputados provinciales y una Diputación *in partibus*.

¿Esa comedia de victoria, para él, esa derrotada mentira para nosotros valia la futura anulación de Rosselló como jefe de partido?

¿Valia la enemistad de los republicanos el seguir sosteniendo al Sr. Fuster que aún ayer andaba buscando pantalones a «La Verdad», al mismo tiempo que el Sr. Rosselló nos mandaba representación oficial para entendernos?

Si fuese de la madera de los hombres de acción, si llevara algo dentro, la influencia que emplea para obstruir la constitución definitiva de la Diputación, la hubiese empleado para provocar una elección parcial y enmendar el mal camino recorrido.

Prisionero de Moragues como lo fué de Ribot continuará su carrera política sin conseguir su objeto como hasta aquí, con la diferencia que en esta su última etapa le coronarán de espinas.

Los conservadores han estimado como nosotros que no procedía establecer alianzas de los liberales.

Rechazan la teoría del alcalde independiente por las mismas razones que los liberales oponían a los wayleristas.

Administración supone política y política supone varios partidos.

Los nombres que suenan como candidatos conservadores no son definitivos ni mucho menos.

Si encuentran personal idoneo, regularmente modificarán la candidatura.

Los obreros son los que mas han embarazado las componendas políticas que tenían por objeto ir al Consistorio sin ir antes a las urnas. Razón de mas para que nosotros deseemos su triunfo.

Ha corrido la noticia, y aprovechamos esta ocasión para desmentirla, de que nuestros correligionarios de Santa Catalina habían cooperado a la confección de un pastel electoral para asegurar la elección de cuatro concejales, entre ellos el señor Cuet.

Nuestro partido públicamente ha ordenado la lucha, y nadie ha retirado la orden.

Si se han de establecer en ese barrio inteligencias electorales seguramente no serán con el señor Cuet porque desde luego, sin que se a ofenderle, nos es mas simpático el candidato obrero.

Pero en todo caso el partido ya dispondrá lo que estime oportuno en su reunión del jueves, en la que los candidatos recibirán la investidura electoral, y contestarán a todas las objeciones que les hagan los asistentes.

NOTICIAS

En la mañana de ayer el Arquitecto municipal Sr. Bannassar estuvo conferenciando con el Ingeniero jefe de la provincia Sr. Estadas para ponerse de acuerdo con el fin de dar principio a los trabajos que se les han encomendado para dar cumplimiento a la R. O. recientemente publicada sobre el derribo de las murallas de esta ciudad.

Por la tarde ambos señores dieron principio al trabajo recorriendo parte de las afueras por el punto de Tirador.

Ayer comparecieron ante el cuartelillo un hombre y una mujer que promovieron escándalo en la Plaza Mayor, por cuyo falta fueron amonestados por la autoridad.

EUSKARIA MARCA & CO. S.A. Botella grande 2 ptas. — Media botella 1'25 ptas. DE VENTA EN TODOS LOS COLMADOS PARA PEDIDOS AL POR MAYOR

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias (pe- rezca de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL, se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y escasos que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

En el vapor correo de Barcelona ha regresado la excursión escolar que, dirigida por el catedrático de Historia natural Sr. Fuset, fué a Banyuls sic-mar: en unión con la que salió de Barcelona dirigida por D. Oton de Buen.

Los expedicionarios vienen muy contentos por las atenciones de que han sido objeto durante el viaje, por parte de los profesores y alumnos que, viéndolos por primera vez en estas excursiones, les demostraron sus simpatías más cariñosas.

Para lo que resta de la primera quincena, los astrónomos dan las variaciones atmosféricas siguientes:

Días 5 al 6.—Frío general y primeras escarchas: nieve en las montañas y lluvias hacia el Mediterráneo, con vientos del primero y cuarto cuadrantes.

Tercer estado.—Días 7 al 9.—Bien tiempo y alguna llovizna y niebla en Levante.

Cuarto estado.—Días 10 y 11.—Tiempo vario y nuboso, con vendavales y tendencia a lluvias nuboscasas.

Quinto estado.—Días 12 al 15.—Chubascos y ralgapagué en las provincias de Levante, con lluvias estacionales en el Centro y Aragón y acción refleja en Galicia. Después, tiempo borrascoso con frío al N. y nieblas y escarchas en lo general de las regiones.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Ciudadela, Escorca, Selva, Lloseta y Estañells, se hallan expuestas al público a efectos de reclamación las respectivas matrículas industriales y de comercio para el año 1902.

Se halla depositado en la Central Telegráfica de esta ciudad, por no encontrarse su destinatario, un telegrama dirigido al Sr. Marqués de Rosalejo, 6.

Por el Juzgado de instrucción del partido de esta ciudad se cita, llama y emplaza al súbdito francés Pierre Ricieux, quien el trece de Septiembre último alquiló una bicicleta en el centro de Gaspar Font y luego la vendió a un vecino de Ica; para que en el término de quince días comparezca en este Juzgado con motivo del sumario que se le ha instruido por el delito de estafar.

El Tesorero de Hacienda de esta provincia hace saber a los contribuyentes por derechos reales y transmisión de bienes que no han hecho efectivas sus cuotas dentro del plazo señalado que quedan incurso en el recargo del cinco por ciento sobre las mismas, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante el término que marca el artículo 52 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Se han dado por la Alcaldía al propietario de la finca número diez de la calle de Vallori, las órdenes precedentes para que proceda a la mayor brevedad posible a la prolongación del tubo de bajada de aguas.

A causa de una obra que se está efectuando en la calle de la Cuartera está impedido el tránsito por aquella vía, tan angosta, donde pudiera ocurrir alguna desgracia.

Esta noche por acuerdo de la Junta Directiva, celebrará Junta General la Sociedad «Unión Tipográfica Balear», al objeto de ver si se modifica el art. 15 del Reglamento de dicha asociación, nombrar dos revisores de cuentas y tratar de los trabajos hechos por el Comité.

La sociedad «Unión Republicana» del Molinar de Levante ha cambiado su domicilio social, fijando su residencia en la calle de la Palmera número 27, lo que hacemos público, para conocimiento de nuestros correligionarios.

El pintor Folchi y D.ª Elvira de Borbón estos pasados días han estado en Mallorca, según refiere un periódico catalán, del cual tomamos las siguientes líneas:

«Llegaron a Barcelona, como decíamos, hará unas seis semanas. Venían de las Baleares, donde habían permanecido algunos días en la quinta que posee en La Puebla una conocida personalidad hoy residente en Barcelona».

Sentimos no haberlo sabido oportunamente. Folchi y la borbona eran merecedores de... toda atención.

El Juez instructor de la causa seguida contra Manuel Comercio Alejandro por el delito de robo, cita, llama y emplaza a dicho individuo para que en el término de treinta días se presente en la Comandancia de Marina de Mahón.

Se halla depositada en el cuartelillo y se entregará a quien acredite ser su dueño, una cadena de plata y una cruz del mismo metal que fué encontrada abandonada en la vía pública.

Por la delegación de esta Provincia se anuncia la subasta de los productos maderables y leñosos procedentes del incendio ocurrido el 3 de Septiembre último en el monte «La Victoria» de Alcudia, tasados en 4.594 pesetas.

El diputado a Cortes señor Melquiades Alvarez ha dicho estos días en pleno Congreso que: la educación del Rey, indica, dado el estado actual de cosas, la posibilidad de que se repita el caso ocurrido con don Carlos II, en la cuestión religiosa.

Censura la intransigencia del fanatismo irreductible y añade que las sociedades necesitan a Dios y a la religión pero el estado debe ser laico.

Pide que se reduzca la cantidad consignada en presupuesto para el ciero, añadiendo: «Hónrese a Dios y a la iglesia pero dignifíquese a la Nación elevando su cultura y de este modo se evitará que el Gobierno quede a los pies del episcopado».

Terminó diciendo: «Si no resolvéis de una vez el problema religioso pasareis a la historia envilecidos y deshonrados».

Y, efectivamente, razón tiene el referido diputado; pero no debe alentarnos la esperanza de que se resuelva el problema que encarece el señor Melquiades, cuando vemos que ese mismo pueblo que debiera ser el principal factor en la indicada resolución, aún no ha tenido la dignidad de saber vengarse de los miserables que, además de asesinar a media juventud en Cuba y Filipinas, que entregaron las colonias al extranjero.

El Ayuntamiento de Mahón anuncia la provisión de la plaza vacante de Recaudador de arbitrios y agente ejecutivo.

La remuneración que percibirá el que ocupe la referida vacante por sus servicios, será el tres por ciento de las cantidades que recauden por razón de arbitrios municipales establecidos ó que en adelante se establezcan, y tendrá que constituirse para ocuparla una fianza de 10.000 pesetas.

Los aspirantes deberán dirigir sus solicitudes en la Secretaría de dicha Corporación antes del día 22 del actual.

Pollensa

Feria

La que se acostumbra celebrar en esta villa el próximo domingo día 10, se traslada para el día 17 del que rige.

Lo que se anuncia para general conocimiento.

TELEGRAMAS

MADRID 5.

El conflicto franco-turco.—Boers é ingleses.—Permiso derogado.

Paris.—Elógiase en los círculos diplomáticos la actitud de Francia en el conflicto franco-turco. En cambio, en los círculos políticos unos aprueban la actitud del Gobierno, creyendo otros que el conflicto pueda tener complicaciones. Se confirma, en virtud de los despachos que se reciben de diversos orizontes, que Turquía hace aprestos militares. El periódico de Roma «Esercizio Italiano» desmiente que haya marchado a Turquía una división naval italiana. Asegúrase que Francia por su parte está alistando algunos vapores transportes con tropas de desembarco, los cuales zarparán para Turquía al primer aviso. Seguramente irán estos transportes convoyados por la escuadra.

Dicen de Pretoria que el combate entre las tropas inglesas y las del general Christian Botha fué sangriento y encarnizado durante todo el día 30 y la noche del 30 al 31 de Octubre, obteniendo los boers una brillante victoria.

Un despacho dice que una patrulla de la columna Taylor se ha apoderado de 21 boers y algunas municiones en Worcester. Los boers sorprendieron el día 1.º del actual a un destacamento compuesto de 17 ingleses é hicieron prisioneros a 14. Los ingleses sostuvieron el día 1.º del corriente, cerca de Toenriver, una empeñada acción con los boers, los cuales tuvieron ocho bajas y muchas mas los ingleses.

«La Saint James Gazette» de Londres, dice que el ministerio de la Guerra ha rehusado al general Buller el permiso que había solicitado para publicar el texto exaeto de su telegrama al general White cuando éste se hallaba en Ladysmith.

Llegada

Dicen de Tarifa que ha llegado allí el capitán general de Andalucía. Se insiste en la creencia de que se enviará a Tarifa un nuevo batallón de infantería.

«La Correspondencia» dice que se espera que surjan acuerdos importantes de la reunión de los marinos que son senadores ó diputados respecto al proyecto de ley constitutiva de la Armada, y añade: «Dos marinos que tienen asiento en las Cortes han recibido muchas adhesiones de los generales y jefes de los departamentos, y todo hace creer que la cuestión ha entrado en un período que dará que hablar».

Nautragio.—Premio

Telegrafian de Vigo que cuando el vaporcito «Masso» se disponía a salir en auxilio del vapor «Nuestra Señora del Carmen», embarrancado cerca del Cabo Finisterre, se recibió un telegrama anunciando que este buque se había perdido totalmente. A consecuencia de esta noticia el «Masso» suspendió su viaje. La tripulación del otro vapor ha logrado salvarse.

De París comunican que la comisión científica del Aéreo Club, en su reunión de ayer tarde, acordó por fin conceder a Santos Dumont el premio Deutsch, de 100.000 francos. El acuerdo se tomó por 19 votos contra 9.

Votaciones.—Mezquindad

Según un despacho de París, las dos votaciones verificadas ayer tarde en la Cámara de los diputados, una desechando una orden del día propuesta por algunos intransigentes, y otra aceptando la que favorecía al Gobierno, manifestándole la plena confianza del Parlamento, propuesta por un ministerial, revelan que el Gobierno que tiene actualmente Francia cuenta con mayor fuerza de la que ha dispuesto otro alguno desde que se estableció la República.

La prensa italiana censura la mezquindad con que se ha producido el Gobierno con el carabinero que prendió al bandido Musolino, pues había ofrecido 25.000 liras a quien lo capturara y sólo ha entregado al autor de la deten-

ción 1.000 liras, pretextando que éste no hizo mas que cumplir con su deber.

«El Imparcial»

Dice «El Imparcial» que ayer pudo verse que en los conflictos que exigen resolución rápida y enérgica el Gobierno apela al equívoco, a la duda, al aplazamiento, dejando en la incertidumbre y en la sombra lo que ahora es mas necesario que nunca que aparezca a la luz, renovando con sus prestigios la autoridad del Estado.

Dice también «El Imparcial» que los militares de ambas Cámaras piensan reunirse uno de estos días para acordar la manera de combatir el proyecto sobre derechos pasivos.

«El Imparcial» ataca al gobernador de Zaragoza, que se puso poco a poco al lado de los alborotadores en los sucesos del domingo. Antes se trataba—dice—de manifestaciones contra los carlistas, ahora de manifestaciones contra la guardia civil, y en ambas ocasiones ha sido aplaudido el gobernador civil.

«El País»

«El País» publica en primera plana un largo artículo reproduciendo y comentando las palabras pronunciadas ayer por el ministro de Marina, que aplaude, y las del Sr. Sagasta, que ataca duramente. Se extiende en largas consideraciones para concluir que la marina se es acusada injustamente cuando se habla de los pasados desastres, siendo así que si la escuadra salió de Santiago de Cuba fué obedeciendo a Sagasta y sometiéndose a las órdenes del Gobierno, dadas para salvar las instituciones monárquicas «El País» en este artículo echa el resto en favor de la marina.

En otro escrito recomienda «El País» a los obispos españoles las palabras pronunciadas por el arzobispo americano monseñor Spaldin en la apertura de la Universidad católica de Washington. Estos señores prelados—dice—reunidos en piña para defender un pleito de dinero, deben conocer lo que dice este obispo americano que canta himnos a la libertad y a los progresos modernos, tan maldecidos por los de acá. Reproduzca a continuación varios párrafos del discurso de monseñor Spaldin, inspirados en el amor a la libertad y al progreso, y que constituyen la mas enérgica condenación del fanatismo dominante entre los prelados españoles.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106'00
Crédito Balear	95'00
Salinera Española	170'00
Obligaciones a 6 por 100	102'00
» 5 por 100	101'00
Bonos municipales	39'50
Isléñas	53'50
Ferrocarriles de Mallorca	45'75
Alumbrado por Gas	73'00
Unión Comercial papel	00'00
La Económica	17'50

VALORES PÚBLICOS

Madrid 5 de Noviembre.	
Interior	71'15
Amortizable 5 por 100	93'15
Cubas 1886	85'00
Cubas Nuevas 1890	70'90
Banco de España	000'00
Tabacos sin cupos	400'00
Francos	42'50
Barcelona 5 de Noviembre.	
Interior próximo	71'20
Exterior	77'95
Amortizable 5 por 100	93'40
Cubas	85'12
Cubas 1890	70'87
Coloniales	00'00
Nortes	47'80
Libras	00'00
Alicantes	65'70

RELOJERÍA CATALANA

de JUAN ROSSELL Calle de Palacio número 25

Grandes existencias de relojes de bolsillo y de pared, sobre mesa y despertadores a precios de fábrica.

marcas, que son de toda seguridad y confianza. Los Relojes Rossell se fabrican en todos calibres, para Caballero 18 y 20 Líneas extra plano, para Señora 11, 12 y 13 Líneas con dibujos modernistas. Taller de composuras y construcción a precios módicos bajo garantía. Única casa que vende a precios de fábrica. No equivocarse Calle de Palacio número 25 Frente los Pórticos.—PALMA DE MALLORCA.



LA GRESHAM

Comp. de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 de Diciembre de 1899


PTAS. 184.304,119

Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid.

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593

Inspectores en Baleares: D. Eduardo Amell Méndez y D. Orestés de Mora, Calle Mesquida n.º 6, 2.º—PALMA.



Anuncios MORTUORIOS

A PRECIOS DE TARIFA

Centro de anuncios de Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

Arrendatario de la Sección de anuncios de los diarios de más circulación de las Baleares.

«La Última Hora», «La Almudaina» y «La Unión Republicana»

Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

Salidas fijas para las Antillas, Mejico y Estados Unidos

PARA HABANA, CIENFUEGOS, PROGRESO, VERACRUZ Y TAMPICO, con escalas en PUERTO RICO, MAYAGUEZ Y PONCE.

Saldrá de este puerto el 15 de Noviembre el vapor.



CONDE WIFREDO

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores que avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar, para reservarles la cabida.

Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.



Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE NOVIEMBRE DE 1901

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Noviembre directamente para Montevideo y Buenos-Ayres el magnífico y rápido vapor francés:

FRANCE

Línea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el día 5 Noviembre para Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés:

ORLEANAIS

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp., Dormitorio de S. Francisco, 25 pral.

GLUTEN ALIMENTICIO

substancia vegetal la más nutritiva que se conoce y su valor alimenticio está al nivel de la Albumina, Caseína y Fibrina.—Es un gran RECONSTITUYENTE POR EXCELENCIA.

recomendado a los que padecen de la diabetes, delicados del estómago y para la nutrición de la infancia.

DE VENTA: En las Droguerías, Farmacias y Colmados.

DEPÓSITO CENTRAL: Plaza del Rosario, 2 pral.—PALMA

ISLEÑA MARÍTIMA



Compañía Mallorquina de navegación á vapor

Servicio de correos entre Palma, Barcelona, Valencia, Alicante é Ibiza.

Líneas directas entre Argel y Marsella.

Combinaciones, con trasbordo, para todos los puertos de Europa y América.

Especiales para Cuba, Filipinas y Costa Norte de Africa.

Despacho: Oficinas de la Isleña.—Pórticos de S.º Domingo.—Calle de Palacio. En los almacenes de la Compañía.—Muelle.

En Barcelona.—Consignatarios: Sres. Sureda y Robirosa.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos	Plas. de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx,	Pelaires	9h, 2 id. 7 m.	
Arracó,	Pelaires	9h, 2 id. 7 id.	
Capdellá,	Santaclia	2 id. 8 id.	
Calviá,	Santaclia	2 id. 8 id.	
Esporlas,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Estallents,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Estallents,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Bañabufar,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Puignuñent,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Valldemosa,	San Miguel	8 id. 2 id. 8 id.	
Deyá,	P. Aceite	15, 2 id. 8 id.	
Sóller,	San Miguel	8 id. 2 id. 8 id.	
Buñela,	San Miguel	8 id. 2 id. 8 id.	
Lluchmayor,	Bauló	6, 2 id. 8:30 id.	
Santañy,	Bauló	6, 2 id. 8:30 id.	
Campo,	Bauló	6, 2 id. 8:30 id.	
Sansellas,	P. San Antonio	2 id. 8:30 id.	
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id. 8:30 id.	
Felanitx,	Mercadal	13, 2 id. 6 id.	

CORREOS

Salidas de la Península para Baleares

De Barcelona para Palma é Ibiza, los domingos 5 tarde.

De Alicante para Ibiza y Palma, los lunes 12 mañana.

De Barcelona para Palma, los martes 6 tarde.

De Barcelona para Palma, los miércoles 5 tarde.

De Barcelona para Alcudia, los miércoles 5 tarde.

De Barcelona para Palma, los jueves 5 tarde.

De Valencia para Ibiza y Palma, los jueves 5 tarde.

De Barcelona para Palma, los viernes 6 tarde.

Salidas de Baleares para la Península

De Alcudia para Barcelona, los domingos a las 5 tarde (procede de Mahón).

De Palma para Barcelona, los lunes 5 tarde.

De Palma para Barcelona, los martes 6 tarde.

De Palma para Barcelona, los miércoles 5 tarde.

De Palma para Barcelona, los jueves 6 tarde (procede de Ibiza).

Interinsulares

De Palma para Mahón, los sábados tarde.

De Palma para Ibiza, los lunes 10 mañana.

De Palma para Ibiza, los sábados 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes tarde.

De Ibiza para Palma, los lunes por la noche (procede de Alicante).

De Ibiza para Palma, los jueves 7 mañana (sigue para Barcelona).

De Ibiza para Palma, los jueves noche (procede de Valencia).

De Palma para Ibiza y Valencia, los miércoles 9 mañana.

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. y de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx y Sóller.—Estaciones semáforicas: Bajoli, en la isla de Menorca.

LEED LEED LEED Y LEED

À LOS INDUSTRIALES Y COMERCIANTES

El barómetro de la civilización de los pueblos es el anuncio. Los pueblos más atrasados son los que no anuncian. Mirad las casas que anuncian se han hecho ricas y populares. El calor dilata los cuerpos pues el anuncio dilata la clientela.

DIFERENTES SISTEMAS DE ANUNCIAR

Centro de Anuncios **JUAN GONZALEZ** Plaza de Santa Eulalia-10 Palma

PALMA DE MALLORCA.—EST. TIPOGRÁFICO DE FRANCISCO SOLER — CONQUISTADOR, 43 Y 45